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RELATÓRIO 

A 17ª edição dos Jogos dos Comerciários do Sesc RN está com inscrições abertas para cinco 

modalidades, com disputas acontecendo a partir de setembro. As vagas contemplam as provas 

de natação, em Natal e em Mossoró, e  as competições de vôlei, basquete, queimada e xadrez, 

sendo essas quatro apenas em Natal. 

O Senac RN esteve presente na segunda edição do projeto “Participa Natal nos Bairros”, 

realizado no sábado (19) na Escola Municipal Estudante Emmanuel Bezerra no Planalto, zona 

Oeste. 

O projeto Seis & Meia estará de volta a Mossoró em setembro, com show do cantor e 

compositor Paulinho Moska, dia 12, às 18h30, no Teatro Municipal Dix-huit Rosado.A abertura 

da noite será da cantora Fernanda Azevedo. A promoção é do Sesc, cujos credenciados têm 50% 

de desconto no ingresso. 

Não atendida na votação da Câmara dos Deputados, a CNC (Confederação Nacional do Comércio 

de Bens, Serviços e Turismo) espera ter melhor sorte na tramitação da reforma tributária no 

Senado depois de entregar formalmente ao seu relator, Eduardo Braga (MDB-AM), duas 

propostas de emendas. Teve idêntica iniciativa, sem sucesso, com o relator da PEC 145/2019 na 

Câmara, Aguinaldo Ribeiro (PP-PB). 

Cerca de R$ 9,5 bilhões em dívidas foram negociados em um mês do Programa Desenrola, 

aponta levantamento da Federação Brasileira de Bancos (Febraban). O dado refere-se ao 

período de 17 de julho a 18 de agosto. Em número de contratos, foram 1,5 milhão de dívidas 

negociadas, alcançando 1,1 milhão de clientes. A adesão ao programa segue até 31 de 

dezembro.   

O equilíbrio na oferta de eletricidade permitiu à Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel) 

discutir a redução em até 36,9% o valor da bandeira tarifária, cobrança de tarifas extras em 

cenário de escassez. A agência reguladora aprovou nesta terça-feira (22) a abertura de uma 

consulta pública sobre o tema.   

O ministro de Portos e Aeroportos, Márcio França, disse que o governo mantém o prazo do início 

do programa Voa Brasil ainda em agosto. O programa tem como objetivo democratizar o acesso 

a passagens de avião, com custo estimado em R$ 200 por trecho voado. O ministro destacou 

ainda que o programa deve inicialmente beneficiar aposentados e pensionistas.     

A confiança nos pequenos negócios apresentou uma leve queda de 0,8 ponto em julho de 2023 

e fechou em 92,9 pontos. O resultado interrompeu um ciclo de crescimento observado nos 2 

meses anteriores. Em junho, foi o maior resultado do ano.  Os números foram apresentados pela 

Sondagem dos Pequenos Negócios, realizada mensalmente pelo Sebrae em parceria com a FGV 

(Fundação Getúlio Vargas) e divulgada nesta 3ª feira (22.ago.2023).  

 

O sucesso do Desenrola, programa do governo federal de renegociação de dívidas, joga luz para 

um problema persistente no Brasil, que é o endividamento, segundo a presidente da Caixa 

Econômica Federal, Rita Serrano. 



 

 
 

“Tenho muita saudade de quando tudo aqui era cheio”. O relato de Manoel Cícero, dono de uma 

loja de produtos alimentícios naturais, é sobre uma época em que a Cidade Alta, em Natal, era 

a síntese de um comércio pulsante. A declaração dá uma ideia de como aqueles que buscam 

manter negócios na região se sentem em relação ao cenário atual. “Aos poucos, tudo foi saindo 

daqui: bancos, cinemas, grandes redes de lojas”, desabafa Abimael Silva, do Sebo Vermelho. De 

janeiro até a última segunda-feira (21), 54 empresas foram abertas no bairro, 18 a menos do 

que o número de empreendimentos fechados, que totalizaram 72 no mesmo período, segundo 

a Junta Comercial do RN (Jucern).   



 

 
 

Jogos dos Comerciários do Sesc RN 

Link https://www.liegebarbalho.com/jogos-dos-comerciarios-do-sesc-rn/  

Data da 
publicação 

21/08/2023 

Veículo BLOG LIEGE BARBALHO 

Classificação POSITIVO 

 

Jogos dos Comerciários do Sesc RN 

 

A 17ª edição dos Jogos dos Comerciários do Sesc RN está com inscrições 

abertas para cinco modalidades, com disputas acontecendo a partir de 

setembro. As vagas contemplam as provas de natação, em Natal e em 

Mossoró, e  as competições de vôlei, basquete, queimada e xadrez, sendo 

essas quatro apenas em Natal. 

https://www.liegebarbalho.com/jogos-dos-comerciarios-do-sesc-rn/
https://www.liegebarbalho.com/jogos-dos-comerciarios-do-sesc-rn/


 

 
 

Os valores das inscrições iniciam em R$ 15,00 com diferenças entre as 

categorias de trabalhador do comércio e público geral. Os interessados 

deverão comparecer presencialmente nas centrais de atendimento das 

unidades Sesc de Natal -Zona Norte e Cidade Alta, e de Mossoró para 

realizar o pagamento da taxa por modalidade e, no caso da natação, por 

prova. 

Além das modalidades citadas, os Jogos contemplam os campeonatos de 

futebol society e de futsal, cujas partidas já estão ocorrendo desde julho. 

Outra modalidade que teve uma alta procura, e foi uma novidade na edição 

deste ano, foi a de intergames, na qual mais de 160 atletas participaram em 

Natal e em Mossoró. No total, é esperado que mais de 2.400 atletas 

participem desta edição dos Jogos dos Comerciários. 

As premiações serão realizadas ao final de cada competição, com medalhas 

e troféus para os primeiros colocados de acordo com o previsto no 

regulamento para cada modalidade individual e em equipe. Informações 

como, Modalidade e as datas das competições, no portal sescrn.com.br 

  



 

 
 

Inscrições para Jogos dos Comerciários do Sesc RN estão abertas com cinco modalidades 

Link https://www.versatilnews.com.br/2023/08/inscricoes-para-jogos-dos-
comerciarios-do-sesc-rn-estao-abertas-com-cinco-modalidades/  

Data da 
publicação 

22/08/2023 

Veículo BLOG VERSÁTIL NEWS 

Classificação POSITIVO 

 

Inscrições para Jogos dos Comerciários do 
Sesc RN estão abertas com cinco 
modalidades  

 

As competições de natação, xadrez, vôlei, basquete e queimada iniciam a partir de 

setembro  

A 17ª edição dos Jogos dos Comerciários do Sesc RN está com inscrições abertas para 

cinco modalidades, com disputas acontecendo a partir de setembro. As vagas 

contemplam as provas de natação, em Natal e em Mossoró, e também as competições 

de vôlei, basquete, queimada e xadrez, sendo essas quatro apenas em Natal. 

Os valores das inscrições iniciam em R$ 15,00 (quinze-reais), com diferenças entre as 

categorias de trabalhador do comércio e público geral. Os interessados deverão 

comparecer presencialmente nas centrais de atendimento das unidades Sesc de Natal 

(Zona Norte e Cidade Alta) e de Mossoró para realizar o pagamento da taxa por 

modalidade e, no caso da natação, por prova.  

Além das modalidades citadas, os Jogos contemplam os campeonatos de futebol 

society e de futsal, cujas partidas já estão ocorrendo desde julho. Outra modalidade 

que teve uma alta procura, e foi uma novidade na edição deste ano, foi a de 

intergames, na qual mais de 160 atletas participaram em Natal e em Mossoró. No 

total, é esperado que mais de 2.400 atletas participem desta edição dos Jogos dos 

Comerciários.  

As premiações serão realizadas ao final de cada competição, com medalhas e troféus 

para os primeiros colocados de acordo com o previsto no regulamento para cada 

modalidade individual e em equipe. Para saber mais sobre os valores para inscrições, 

as regras de cada modalidade, e as datas das competições, acesse o regulamento no 

portal sescrn.com.br e acompanhe as atualizações dos Jogos dos Comerciários 2023 

nas redes sociais (@sescrn).  

  

https://www.versatilnews.com.br/2023/08/inscricoes-para-jogos-dos-comerciarios-do-sesc-rn-estao-abertas-com-cinco-modalidades/
https://www.versatilnews.com.br/2023/08/inscricoes-para-jogos-dos-comerciarios-do-sesc-rn-estao-abertas-com-cinco-modalidades/


 

 
 

Serviço:  

O que? Jogos dos Comerciários do RN 2023  

Programação:  

Inscrições:  

• Vôlei, Basquete, Queimada, Xadrez (Natal): nas centrais de atendimento das 

unidades Sesc de Natal (Zona Norte e Cidade Alta) até o dia das competições 

de cada modalidade.  

• Natação (Natal e Mossoró): nas centrais de atendimento das unidades Sesc 

de Natal (Zona Norte e Cidade Alta) e de Mossoró até o dia da competição de 

cada prova;  

  

Regulamento e programação completa das competições: sescrn.com.br  

  



 

 
 

Senac RN oferece serviços de beleza gratuitos na segunda edição do “Participa Natal nos 

Bairros” 

Link https://natalemfoco.com.br/natal/senac-rn-oferece-servicos-de-beleza-
gratuitos-na-segunda-edicao-do-participa-natal-nos-bairros/  

Data da 
publicação 

22/08/2023 

Veículo BLOG NATAL EM FOCO 

Classificação POSITIVO 

Senac RN oferece serviços de 

beleza gratuitos na segunda 

edição do “Participa Natal nos 

Bairros” 

 

O Senac RN esteve presente na segunda edição do projeto 

“Participa Natal nos Bairros”, realizado no sábado (19) na Escola 

Municipal Estudante Emmanuel Bezerra no Planalto, zona Oeste. 

https://natalemfoco.com.br/natal/senac-rn-oferece-servicos-de-beleza-gratuitos-na-segunda-edicao-do-participa-natal-nos-bairros/
https://natalemfoco.com.br/natal/senac-rn-oferece-servicos-de-beleza-gratuitos-na-segunda-edicao-do-participa-natal-nos-bairros/
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/


 

 
 

O Senac participou da ação com serviços gratuitos de corte de cabelo, 

esmaltação de unhas e design de sobrancelha. 

Promovido pela Prefeitura do Natal, por meio da Secretaria Municipal de 

Planejamento (Sempla), o projeto Participa Natal nos Bairros foi criado 

em 2019, mas teve que ser interrompido diante da pandemia da Covid-

19. 

Nessa retomada, a iniciativa oferece, de forma gratuita, atendimentos de 

pelo menos 18 secretarias municipais, empresas privadas e instituições 

não governamentais parceiras. Os serviços abrangem áreas como saúde, 

educação, lazer, assistência social, jurídica, entre outras. 

Ao todo foram contabilizados 7.512 mil atendimentos que foram 

ofertados aos moradores do bairro do Planalto, ultrapassando os dados 

da 1ª edição realizada no bairro de Pajuçara em julho. A próxima edição 

será dia 23 de setembro, no bairro das Rocas, na Escola Municipal 

Henrique Castriciano. 

Ascom. 

Tags: Natal, Senac 

  

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/senac/


 

 
 

Paulinho Moska abre retorno do Seis & Meia a Mossoró 

Link https://blogcarlossantos.com.br/paulinho-moska-abre-retorno-do-seis-
meia-a-mossoro/  

Data da 
publicação 

22/08/2023 

Veículo BLOG CARLOS SANTOS 

Classificação NEUTRO 

 

Paulinho Moska abre retorno do Seis & 

Meia a Mossoró 

 

Paulinho Moska vai se apresentar em setembro no TMDR (Foto: Web) 

O projeto Seis & Meia estará de volta a Mossoró em setembro, com show do cantor e compositor 

Paulinho Moska, dia 12, às 18h30, no Teatro Municipal Dix-huit Rosado. 

A abertura da noite será da cantora Fernanda Azevedo. 

A promoção é do Sesc, cujos credenciados têm 50% de desconto no ingresso. 

  

https://blogcarlossantos.com.br/paulinho-moska-abre-retorno-do-seis-meia-a-mossoro/
https://blogcarlossantos.com.br/paulinho-moska-abre-retorno-do-seis-meia-a-mossoro/
https://blogcarlossantos.com.br/paulinho-moska-abre-retorno-do-seis-meia-a-mossoro/
https://blogcarlossantos.com.br/paulinho-moska-abre-retorno-do-seis-meia-a-mossoro/
https://blogcarlossantos.com.br/wp-content/uploads/2023/08/Paulinho-Moska-e1692731937978.png


 

 
 

CNC insiste em emendas à reforma tributária no Senado após não ser atendida na Câmara 

Link https://ricardoantunes.com.br/cnc-insiste-em-emendas-a-reforma-
tributaria-no-senado-apos-nao-ser-atendida-na-camara/  

Data da 
publicação 

22/08/2023 

Veículo BLOG RICARDO ANTUNES 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

CNC insiste em emendas à 

reforma tributária no Senado 

após não ser atendida na 

Câmara 
 

 

 

CompartilharTweetar 

Por Ricardo Antunes — Não atendida na votação da Câmara dos Deputados, 

a CNC (Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo) 

https://ricardoantunes.com.br/cnc-insiste-em-emendas-a-reforma-tributaria-no-senado-apos-nao-ser-atendida-na-camara/
https://ricardoantunes.com.br/cnc-insiste-em-emendas-a-reforma-tributaria-no-senado-apos-nao-ser-atendida-na-camara/
https://ricardoantunes.com.br/wp-content/uploads/2023/08/site_63.jpg
https://ricardoantunes.com.br/wp-content/uploads/2023/08/site_63.jpg
http://www.facebook.com/sharer.php?u=https%3A%2F%2Fricardoantunes.com.br%2Fcnc-insiste-em-emendas-a-reforma-tributaria-no-senado-apos-nao-ser-atendida-na-camara%2F
https://twitter.com/intent/tweet?text=CNC%20insiste%20em%20emendas%20%C3%A0%20reforma%20tribut%C3%A1ria%20no%20Senado%20ap%C3%B3s%20n%C3%A3o%20ser%20atendida%20na%20C%C3%A2mara&url=https%3A%2F%2Fricardoantunes.com.br%2Fcnc-insiste-em-emendas-a-reforma-tributaria-no-senado-apos-nao-ser-atendida-na-camara%2F
https://ricardoantunes.com.br/wp-content/uploads/2023/08/site_63.jpg


 

 
 

espera ter melhor sorte na tramitação da reforma tributária no Senado depois 

de entregar formalmente ao seu relator, Eduardo Braga (MDB-AM), duas 

propostas de emendas. Teve idêntica iniciativa, sem sucesso, com o relator da 

PEC 145/2019 na Câmara, Aguinaldo Ribeiro (PP-PB). 

No texto que chamou de emenda do emprego, a CNC sugere uma redução 

variável entre 28% e 34% na futura alíquota do IVA, o imposto sobre valor 

agregado, para as empresas que mais empregam. Seria usado um fator que 

considera a razão entre a contribuição previdenciária patronal e a receita 

líquida das empresas. O Senado fixaria a alíquota com base em dados do 

IBGE. 

“O texto proposto tem como vantagem principal reduzir o impacto negativo 

(aumento) nos preços praticados pelas empresas que utilizem de forma 

intensiva o fator trabalho, incentivando, inclusive, a formalização dos postos de 

trabalho”, argumenta a CNC na justificação da emenda. 

A segunda sugestão, classificada pela entidade como emenda do serviço, inclui 

o setor de serviços entre os segmentos já contemplados com redução ou 

isenção do IVA no texto votado na Câmara. A CNC propõe uma redução de 

60% na futura alíquota do IVA, que ficaria entre 10,20% e 10,8% para o setor, 

em vez dos prováveis 25,45% a 27% estimados para o IVA pelo Ministério da 

Fazenda. 

“É importante frisar que a necessidade de redução da alíquota nominal para o 

setor de serviços não decorre de um benefício, mas sim de uma equalização 

de tratamentos”, defende a CNC. 

  

DESAFIO 

O grande obstáculo à aprovação das emendas propostas pela CNC, 

independentemente de serem ou não justas, é de que novas reduções e 

isenções na tributação do IBS (Imposto sobre Bens e Serviços) e da CBS 

(Contribuição sobre Bens e Serviços) elevam a alíquota padrão dos dois 

impostos, já que nenhum ente federativo – União, estados e municípios – pode 



 

 
 

perder receita. Se ficar entre 25,45% e 27%, como prevê a Fazenda, já será 

uma das mais altas do mundo, atrás apenas da Hungria. 

CNC sugere uma redução variável na futura alíquota do IVA 

  

CONTENCIOSO 

A CNI (Confederação Nacional da Indústria) calcula em estratosféricos R$ 5,4 

trilhões o contencioso jurídico causado pelo caótico sistema tributário que a 

PEC 45/2019 vai mudar. Os valores disputados no judiciário equivalem a 75% 

do PIB (Produto Interno Bruto) brasileiro, quando nos países da América Latina 

respondem por 0,19% e equivalem a 0,28% do PIB, em média, dos países 

integrantes da OCDE (Organização para a Cooperação e Desenvolvimento 

Econômico), informa a CNI, que espera uma forte redução neste contencioso. 

  

TEMPO DESPERDIÇADO 

Diz ainda a entidade que a complexa legislação tributária brasileira faz com que 

as grandes empresas gastem, em média, 44 mil horas por ano para calcular e 

pagar impostos, enquanto na pequena empresa o tempo desperdiçado nesta 



 

 
 

tarefa é de 1.500 horas anualmente. A CNI prevê uma diminuição expressiva 

no número de horas gastas no cálculo e pagamento dos tributos com a reforma 

tributária. 

  

  



 

 
 

Desenrola renegociou quase R$ 10 bilhões, aponta Febraban 

Link https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-08/desenrola-
renegociou-quase-r-10-bilhoes-aponta-febraban  

Data da 
publicação 

22/08/2023 

Veículo AGÊNCIA BRASIL 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Desenrola renegociou 

quase R$ 10 bilhões, 

aponta Febraban 
Adesão ao programa segue até 31 de dezembro 

  

ouvir: 

Cerca de R$ 9,5 bilhões em dívidas foram negociados em um mês do 
Programa Desenrola, aponta levantamento da Federação Brasileira de Bancos 
(Febraban). O dado refere-se ao período de 17 de julho a 18 de agosto. Em 
número de contratos, foram 1,5 milhão de dívidas negociadas, alcançando 1,1 
milhão de clientes. A adesão ao programa segue até 31 de dezembro.  

O volume financeiro do levantamento é relativo à Faixa 2, na qual os débitos 
bancários são negociados diretamente com a instituição financeira em 
condições especiais. Esse segmento inclui as dívidas bancárias dos clientes 
que tenham renda mensal superior a dois salários mínimos e menor que R$ 20 
mil e que não estejam incluídos no Cadastro Único do Governo Federal. 

Nesse mesmo período, cerca de 6 milhões de clientes que tinham dívidas 
bancárias de até R$ 100 tiveram as anotações negativas retiradas 
(desnegativaram). Esse total refere-se apenas às instituições financeiras. O 
balanço não inclui baixas de registros de outros credores não bancários. O 
prazo para a desnegativação acabou em 27 de julho. 

“A Febraban esclarece que cada banco tem sua estratégia de negócio, 
adotando políticas próprias para adesão ao programa. As condições para 
renegociação das dívidas, nessa etapa, serão diferenciadas e caberá a cada 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-08/desenrola-renegociou-quase-r-10-bilhoes-aponta-febraban
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-08/desenrola-renegociou-quase-r-10-bilhoes-aponta-febraban


 

 
 

instituição financeira, que aderir ao programa, defini-la”, explica a instituição em 
nota. 

Bancos públicos 

Na semana passada, o Banco do Brasil (BB) informou que as empresas ligadas 
à instituição renegociaram R$ 5,4 bilhões no primeiro mês do programa. Desse 
total, mais de R$ 850 milhões correspondem à Faixa 2; R$ 4,1 bilhões dizem 
respeito às renegociações especiais oferecidas pelo próprio banco e R$ 377 
milhões foram renegociados por meio da empresa Ativos S.A, subsidiária do 
banco. 

Segundo a instituição financeira, 608 mil clientes refinanciaram débitos desde 
17 de julho. Desse total, cerca de 320 mil renegociaram por meio do Banco 
do Brasil e 288 mil por meio da subsidiária. 

A Caixa Econômica Federal, por sua vez, registrou R$ 1,5 bilhão em dívidas 
renegociadas no Desenrola. Segundo balanço divulgado na quarta-feira (16), o 
banco regularizou mais de 88 mil contratos de 70 mil clientes. De acordo com a 
instituição financeira, 92% das propostas foram renegociadas à vista. Os 
principais tipos de dívidas regularizadas são em operações de cartão de 
crédito, cheque especial e Crédito Direto ao Consumidor (CDC). 

  

https://agenciabrasil.ebc.com.br/geral/noticia/2023-08/grupo-banco-do-brasil-renegocia-r-54-bilhoes-em-um-mes-de-desenrola
https://agenciabrasil.ebc.com.br/geral/noticia/2023-08/grupo-banco-do-brasil-renegocia-r-54-bilhoes-em-um-mes-de-desenrola
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-08/caixa-registra-r-15-bilhao-em-dividas-renegociadas-no-desenrola


 

 
 

Aneel aprova consulta pública para reduzir bandeira tarifária 

Link https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-08/aneel-aprova-
consulta-publica-para-reduzir-bandeira-tarifaria  

Data da 
publicação 

22/08/2023 

Veículo AGÊNCIA BRASIL 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Economia 

Aneel aprova consulta pública para reduzir bandeira tarifária 

Proposta não impactará conta de luz porque 
reservatórios estão cheios 

  

ouvir: 

O equilíbrio na oferta de eletricidade permitiu à Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel) discutir a redução em até 36,9% o valor da bandeira tarifária, 
cobrança de tarifas extras em cenário de escassez. A agência reguladora 
aprovou nesta terça-feira (22) a abertura de uma consulta pública sobre o 
tema.  

Pela proposta, a bandeira amarela cairia de R$ 2,989 por 100 quilowatts-hora 
para R$ 1,885, recuo de 36,9%. Na bandeira vermelha, o valor cairia de R$ 
6,50 para R$ 4,464 no patamar 1 (redução de 31,3%) e de R$ 9,795 para R$ 
7,877 no patamar 2 (redução de 19,6%). Os interessados podem enviar as 
contribuições de quarta-feira (23) até 6 outubro, para o e-mail 
cp026_2023@aneel.gov.br . 

A redução foi possível por três motivos. Primeiro, os reservatórios das 
hidrelétricas estão em níveis confortáveis, além do que a oferta de energia 
renovável no país está em expansão, com a produção de energia eólica e solar 
em alta e o preço internacional dos combustíveis fósseis (carvão e gás natural) 
usado para abastecer as termelétricas caiu em relação ao ano passado. 

Nesse momento, a proposta não terá impacto na conta de luz porque, desde 
abril do ano passado, a bandeira tarifária está no nível verde, em que não há 
tarifas adicionais, e deve permanecer assim até pelo menos o fim do ano. No 
entanto, a Aneel informou, em nota, que as bandeiras tarifárias mais baixas 
deverão acarretar menor reajuste nas contas elétricas nas próximas revisões 
de tarifas por causa da queda dos valores vinculados à operação do Sistema 
Interligado Nacional. 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-08/aneel-aprova-consulta-publica-para-reduzir-bandeira-tarifaria
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-08/aneel-aprova-consulta-publica-para-reduzir-bandeira-tarifaria
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia


 

 
 

Bandeiras 

Criadas em 2015 pela Aneel, as bandeiras tarifárias refletem os custos 
variáveis da geração de energia elétrica. Divididas em níveis, as bandeiras 
indicam quanto está custando para o SIN gerar a energia usada nas casas, em 
estabelecimentos comerciais e nas indústrias. 

Quando a conta de luz é calculada pela bandeira verde, não há nenhum 
acréscimo. Quando são aplicadas as bandeiras vermelha ou amarela, a conta 
sofre acréscimos, que variam de R$ 2,989 (bandeira amarela) a R$ 9,795 
(bandeira vermelha patamar 2) a cada 100 quilowatts-hora (kWh) consumidos. 
Quando a bandeira de escassez hídrica vigorou, de setembro de 2021 a 15 de 
abril de 2022, o consumidor pagava R$ 14,20 extras a cada 100 kWh. 

O Sistema Interligado Nacional é dividido em quatro subsistemas: 
Sudeste/Centro-Oeste, Sul, Nordeste e Norte. Praticamente todo o país é 
coberto pelo SIN. A exceção são algumas partes de estados da Região Norte e 
de Mato Grosso, além de todo o estado de Roraima. 

Atualmente, há 212 localidades isoladas do SIN, nas quais o consumo é baixo 
e representa menos de 1% da carga total do país. A demanda por energia 
nessas regiões é suprida, principalmente, por térmicas a óleo diesel. 

  

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2021-09/agencia-brasil-explica-como-funciona-nova-bandeira-tarifaria-de-luz
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Economia 

Voa Brasil deve ser lançado ainda neste mês, diz ministro 

Programa deve beneficiar inicialmente aposentados e 
pensionistas 

  

ouvir: 

O ministro de Portos e Aeroportos, Márcio França, disse que o governo 
mantém o prazo do início do programa Voa Brasil ainda em agosto. O 
programa tem como objetivo democratizar o acesso a passagens de avião, 
com custo estimado em R$ 200 por trecho voado. O ministro destacou ainda 
que o programa deve inicialmente beneficiar aposentados e pensionistas.   

“Voa Brasil está marcado para iniciar no final de agosto”, reiterou o ministro à 
imprensa. França participou nesta terça-feira (22) da cerimônia de abertura da 
17ª edição da Navalshore - Feira e Conferência da Indústria Marítima, no Rio 
de Janeiro. Pelo programa, o governo ajudaria a gerenciar as passagens 
ociosas das companhias aéreas sobretudo dos voos fora da alta temporada.     

Os beneficiários terão acesso a um aplicativo e poderão comprar até duas 
passagens por ano, com direito a um acompanhante em cada trecho. “Se [a 
pessoa] não voou nos últimos 12 meses, ela vai ter direito àquelas quatro 
passagens. Como é muita gente, vamos começar gradualmente. O primeiro 
corte seria os aposentados e pensionistas, que já daria um bom número de 
pessoas. Vamos testar como vai acontecer isso”, afirmou França.   

De acordo com o minisro, o programa deverá operar em conjunto com o 
Ministério do Turismo, a pedido do presidente Luiz Inácio Lula da Silva. A ideia 
é que hotéis também ofereçam descontos nos períodos de baixa temporada, 
para receber os turistas beneficiados pelo programa. Além disso, a ideia é 
também preparar os aeroportos para receberem um fluxo maior de 
passageiros.  Pelos cálculos do Ministério, serão oferecidas pelo menos 50 mil 
passagens por mês a R$ 200.   

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-08/voa-brasil-deve-ser-lancado-ainda-neste-mes-diz-ministro
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-08/voa-brasil-deve-ser-lancado-ainda-neste-mes-diz-ministro
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-03/voa-brasil-vai-emitir-quase-12-milhoes-de-passagens-por-ano-r-200


 

 
 

123Milhas  

O ministro comentou também os cancelamentos de passagens anunciados 
pela empresa 123Milhas. “Estamos conversando com Flávio Dino [Ministro da 
Justiça e Segurança Pública] e com o Ministério do Turismo para pensar em 
uma solução”.  Em comunicado divulgado sexta-feira (18), a empresa informou 
que suspendeu a emissão de passagens para embarque previsto entre 
setembro e dezembro deste ano.  

“Acho que proibir não é o caso, mas é o caso de ter alguma regulamentação. 
Essa é uma atividade de muita responsabilidade. As pessoas mexem o sonho 
dos outros.”  

De acordo com a 123 Milhas, os valores já pagos pelos clientes serão 
devolvidos em vouchers para compra na plataforma. A Secretaria Nacional de 
Defesa do Consumidor (Senacon) notificou a empresa para que ela preste 
esclarecimentos. Segundo a secretaria, a empresa deve garantir 
reembolso que não cause prejuízo aos consumidores e a opção por voucher 
não deve ser impositiva.   

Hidrovias   

Na cerimônia de abertura do evento, o ministro destacou o papel das hidrovias 
para o desenvolvimento do país. “Embora se tenha 17, 18 mil km de hidrovia 
hoje no país, podíamos ter 45 mil km com facilidade se tivéssemos mais 
recursos e mais conhecimento e é essa tarefa que estamos fazendo”, disse. 
Segundo França, as hidrovias são “rodovias do futuro”.   

O ministro ressaltou que um dos focos do governo é a Região Norte: “Posso 
dizer a vocês para ficarem atentos a estaleiros no Norte do país porque vamos 
ter uma grande injeção de valores e de créditos para a gente mudar aqueles 
barcos que transportam pessoas no Norte do país, 17, 18 milhões de pessoas 
são transportadas naqueles barcos e muitos deles são inapropriados.”   

  

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-08/senacon-cobra-explicacoes-da-123milhas-sobre-viagens-canceladas
http://agenciabrasil.ebc.com.br/radioagencia-nacional/justica/audio/2023-08/senacon-diz-que-123milhas-nao-pode-impor-voucher-como-reembolso
http://agenciabrasil.ebc.com.br/radioagencia-nacional/justica/audio/2023-08/senacon-diz-que-123milhas-nao-pode-impor-voucher-como-reembolso
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Após duas altas, confiança dos pequenos negócios cai em 

julho 

Segundo o Sebrae, o indicador recuou 0,8 ponto e fechou 
o mês em 92,9; redução foi maior para os pequenos 
empresários do comércio 

 

Confiança varia de 0 a 200 pontos. Se estiver acima de 100, o setor está em crescimento; na imagem, arte do Poder Empreendedor 

Poder360 

Gabriel Benevides22.ago.2023 (terça-feira) - 14h36 
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A confiança nos pequenos negócios apresentou uma leve queda de 0,8 ponto em julho de 2023 e fechou em 92,9 pontos. O resultado 

interrompeu um ciclo de crescimento observado nos 2 meses anteriores. Em junho, foi o maior resultado do ano.  

Os números foram apresentados pela Sondagem dos Pequenos Negócios, realizada mensalmente pelo Sebrae em parceria com 

a FGV (Fundação Getúlio Vargas) e divulgada nesta 3ª feira (22.ago.2023). Eis a íntegra (2 MB).  
receba alertas grátis do Poder360 

compartilhe esta imagem

 

A confiança varia de 0 a 200 pontos. Se o índice estiver acima de 100, considera-se que os pequenos negócios estão em aceleração. Já 

se estiver abaixo, considera-se um período de recuo.  

https://www.poder360.com.br/poder-empreendedor/pequenos-negocios-registram-maior-confianca-do-ano-em-junho/
https://sebrae.com.br/sites/PortalSebrae
https://portal.fgv.br/
https://static.poder360.com.br/2023/08/boletim-sondagem-economica-mpe-junho-2023.pdf
https://api.whatsapp.com/send?text=https://static.poder360.com.br/2023/07/confianca-pequenos-negocios-site-12-jul-2023.png%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20Leia+no+%2APoder360%2A%3A%0A%2AAp%C3%B3s+duas+altas%2C+confian%C3%A7a+dos+pequenos+neg%C3%B3cios+cai+em+julho%2A%0Ahttps%3A%2F%2Fwww.poder360.com.br%2Fpoder-empreendedor%2Fapos-duas-altas-confianca-dos-pequenos-negocios-cai-em-julho%2F+via+%40Poder360
https://api.whatsapp.com/send?text=https://static.poder360.com.br/2023/07/confianca-pequenos-negocios-site-12-jul-2023.png%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20%20Leia+no+%2APoder360%2A%3A%0A%2AAp%C3%B3s+duas+altas%2C+confian%C3%A7a+dos+pequenos+neg%C3%B3cios+cai+em+julho%2A%0Ahttps%3A%2F%2Fwww.poder360.com.br%2Fpoder-empreendedor%2Fapos-duas-altas-confianca-dos-pequenos-negocios-cai-em-julho%2F+via+%40Poder360


 

 
 

Todos os setores (comércio, serviços e indústrias) registraram recuo na confiança. O presidente do Sebrae, Décio 

Lima, atribui os resultados ao “atual ambiente econômico, que apresenta uma alta carga tributária, crescimento da inadimplência, 

dificuldade de obtenção de crédito e o juro básico, que ainda se encontra em patamar elevado”. 

A confiança varia conforme o setor do pequeno negócio. Eis como ficou o índice para cada um:  

• comércio 

o confiança caiu 2,1 pontos no mês. Fechou o acumulado em 92,8; 

o segundo o levantamento, o varejo restrito (bens de consumo), veículos, motopeças e material de 

construção contribuíram negativamente para o resultado. 

• serviços 

o queda de 0,8 ponto. Fechou junho com 93,9 pontos; 

o contribuíram positivamente: serviços de informação e comunicação, além dos serviços de transporte; 

o negativamente: serviços prestados às famílias e serviços profissionais. 

• indústria 

o queda de 2 pontos, a maior entre os setores. Fechou em 95,3; 

o o número foi puxado para baixo pelos segmentos refino, produtos químicos, alimento e metalurgia; 

o para cima, pelo refino, produtos químicos, alimento e metalurgia; 

o em junho, teve o maior aumento. 

ACESSO A CRÉDITO 

A Sondagem dos Pequenos Negócios ainda mostra quantos (em %) dos pequenos empresários veem a facilidade de acesso a crédito 

por cada setor. Eis os resultados:  

• comércio  

o fácil acesso – 18% (queda de 1,9 ponto percentual em relação ao mês anterior); 

o acesso normal – 69,1% (aumento de 2 p.p); 

o difícil acesso – 12,1% (queda de 0,1 p.p). 

https://www.linkedin.com/in/decio-lima-183b1567/?originalSubdomain=br
https://www.linkedin.com/in/decio-lima-183b1567/?originalSubdomain=br
https://agenciasebrae.com.br/brasil-empreendedor/juros-altos-ainda-afetam-a-confianca-dos-empresarios/


 

 
 

• serviços 

o fácil acesso – 12,8% (queda de 1,2 p.p); 

o acesso normal – 63,2% (aumento de 2,4 p.p); 

o difícil acesso – 24% (queda de 1,2 p.p). 

 

• indústria 

o fácil acesso – 16,9% (aumento de 2,1 p.p); 

o acesso normal – 50,3% (queda de 3,4 p.p); 

o difícil acesso – 32,8% (aumento de 1,3 p.p). 

METODOLOGIA 

O Sebrae e a FGV consideram as MPEs (Micro e Pequenas Empresas) no levantamento. O índice de confiança é calculado a partir do 

agregado de setores de cada negócio.  

O cálculo da confiança considera 2 pontos para calcular o número para cada setor:  

• ISA (Índice de Situação Atual) – quantifica a situação do setor no momento presente, ou seja, a curto prazo; 

• IE (Índice de Expectativas) – quantifica as perspectivas a longo prazo para o segmento.  
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Endividamento é 

grande, e Brasil segue 

com taxa de juros alta, 

diz presidente da 

Caixa 
Rita Serrano afirma que programa Desenrola é apenas uma etapa para 

resolver problema maior 
SÃO PAULO 

O sucesso do Desenrola, programa do governo federal de 
renegociação de dívidas, joga luz para um problema persistente 
no Brasil, que é o endividamento, segundo a presidente da Caixa 
Econômica Federal, Rita Serrano. 

"O endividamento é grande, e você continua com uma taxa de 
juros muito alta. Então, o Desenrola é só uma etapa para resolver 
um problema que é maior", disse Serrano, nesta terça-feira (22), 
durante a 24ª Conferência Anual Santander. 

https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/08/endividamento-e-grande-e-brasil-segue-com-taxa-de-juros-alta-diz-presidente-da-caixa.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/08/endividamento-e-grande-e-brasil-segue-com-taxa-de-juros-alta-diz-presidente-da-caixa.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/desenrola-brasil/
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/01/endividamento-fecha-2022-em-nivel-historico-e-atinge-779-da-populacao.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/caixa-economica-federal/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/caixa-economica-federal/


 

 
 

 

Presidente da Caixa, Rita Serrano durante cerimônia de sanção 

do novo Minha Casa Minha Vida - Gabriela Biló /Folhapress 

 
Serrano destacou a importância do programa de renegociação de 
dívidas para tirar famílias do negativo. Ela afirmou que o 
Desenrola tem potencial de recolocar as famílias no mercado de 
crédito, função essa das instituições financeiras. Mas afirmou que 
isso só vai acontecer efetivamente com juros baixos. 

"Mesmo com a baixa da [taxa] Selic que aconteceu na última 
reunião do Copom [Comitê de Política Monetária], eles continuam 
altos para um cenário de ampliação do crédito", disse. 

A Caixa Econômica Federal bateu recorde nesta terça na 
renegociação de dívidas, com 100 mil contratos no programa 
Desenrola. 

Segundo Serrano, esse número representa R$ 1,7 bilhão de 
dívidas. Mais de 90% foram pagamentos à vista. "Não deu nem um 

https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/08/bc-corta-selic-em-05-ponto-para-1325-em-reuniao-de-estreia-de-indicados-por-lula.shtml


 

 
 

mês de quando lançou o programa até agora. Então, é um 
programa que de fato é um sucesso". 

POUPANÇA 

Serrano também demonstrou preocupação com a perda de 
depósitos em poupança, que, segundo ela, é uma das principais 
formas de captação de recursos financeiros com custo mais barato 
para investimento em aplicação. 

"Eu tenho dúvidas se o problema é só a taxa de juros ou se o 
produto ainda vai continuar atraente diante de tantas outras 
opções [de investimentos], que principalmente os mais jovens têm 
hoje", disse. 

Segundo Serrano, a Caixa é o banco que mais vem perdendo com a 
queda nos depósitos nesse produto. 

  

https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/poupanca/
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Comerciantes falam de desafios para sobreviver na Cidade Alta 

 

“Tenho muita saudade de quando tudo aqui era cheio”. O relato de Manoel Cícero, dono de 

uma loja de produtos alimentícios naturais, é sobre uma época em que a Cidade Alta, em 

Natal, era a síntese de um comércio pulsante. A declaração dá uma ideia de como aqueles que 

buscam manter negócios na região se sentem em relação ao cenário atual. “Aos poucos, tudo 

foi saindo daqui: bancos, cinemas, grandes redes de lojas”, desabafa Abimael Silva, do Sebo 

Vermelho. De janeiro até a última segunda-feira (21), 54 empresas foram abertas no bairro, 18 

a menos do que o número de empreendimentos fechados, que totalizaram 72 no mesmo 

período, segundo a Junta Comercial do RN (Jucern).  

Ainda de acordo com o levantamento, o número de negócios com o perfil de 

microempreendedor individual (MEI) registrou movimento levemente contrário: foram 147 

empresas abertas, cinco a mais do que as 142 que fecharam. Para a Associação Viva o Centro, 

os aluguéis caros permanecem como principal fator de contribuição para o cenário atual, mas 

há outros citados por comerciantes ouvidos pela TRIBUNA DO NORTE, como insegurança, 

migração de clientes para os grandes shoppings e compras pela internet.  

Símbolo de resistência, o Sebo Vermelho parece mostrar ainda mais força diante de um 

cenário que salta aos olhos: o estabelecimento é o único a se manter aberto na Rio Branco, no 

trecho entre as ruas General Osório e Professor Zuza, à direita de quem vem do Alecrim. A 

reportagem contou que são pelos menos oito prédios fechados no perímetro. Comandado por 

Abimael Silva, o Sebo está instalado no local (nº 705) desde 1994. O início da relação do 

sebista com o bairro, no entanto, é bem mais antiga e data de 1977, quando ele chegou à 

região. 

“Cheguei aqui para trabalhar em uma loja de discos, na João Pessoa, que existe até hoje. Fiquei 

por lá até 1982, quando fui para um banco próximo à Catedral, onde fiquei até 1985. Quando 

deixei o banco, montei o Sebo, na Vigário Bartolomeu, antes de vir para cá. São 46 anos de 

relação com a Cidade Alta. Me lembro de muitos momentos bons, como na época do Plano 

Cruzado, onde os preços eram congelados e nada aumentava. As pessoas compravam tanto 

livro que eu ia pegar material em Recife para revender aqui”, relata. 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/comerciantes-falam-de-desafios-para-sobreviver-na-cidade-alta/570371
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/comerciantes-falam-de-desafios-para-sobreviver-na-cidade-alta/570371
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/comerciantes-falam-de-desafios-para-sobreviver-na-cidade-alta/570371
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/comerciantes-falam-de-desafios-para-sobreviver-na-cidade-alta/570371


 

 
 

Aliada à saída de grandes lojas, a falta de segurança, segundo Abimael, está entre os 

problemas que afetam o bairro. “Depois de certas horas da noite, a Cidade Alta vira ‘terra de 

ninguém’. Todos os estabelecimentos vizinhos que se instalaram por aqui foram arrombados, 

alguns mais de uma vez. Hoje, do Viaduto do Baldo até as Americanas, sentido Alecrim-Centro, 

a gente consegue contar, facilmente, 40 estabelecimentos fechados”, relata Abimael. 

Severino Campos, do Sebo Balalaika, concorda que a insegurança figura como um gargalo 

importante para o declínio do bairro. “Estamos em uma decadência terrível. Revitalizaram o 

Beco da Lama, mas predomina, muitas vezes, a violência. Já ouvi muitos relatos de assalto, 

inclusive, de amigos”, diz Severino, que trabalha na região há 45 anos, grande parte (30 anos), 

na Vigário Bartolomeu, onde está hoje. 

 Covid 

A chegada dos shoppings, a pandemia de covid-19 e as mudanças de hábito dos clientes que, 

com a crise sanitária passaram a comprar pela internet, são os responsáveis pelas mudanças 

observadas atualmente, na avaliação do comerciante Manoel Cícero. Assim como Abimael, ele 

está na Cidade Alta há muito tempo, sendo boa parte no estabelecimento que montou em 

1996 na Rio Branco para a venda de produtos alimentícios naturais como castanhas, doces, 

pastas e chás. 

“Trabalhava na calçada do Bandern [Banco Estadual do RN] consertando relógios, vendendo 

pilhas e baterias. O banco fechou as portas e eu mudei de ramo. Montei uma lanchonete 

vizinho ao Hospital Varela Santiago, na Deodoro e em 1996 vim trabalhar no ramo de comidas 

naturais. Naquela época, para alugar um ponto era difícil porque os prédios eram muito 

disputados”, rememora o comerciante. 

Manoel Cícero conta que a pandemia de covid-19 ajudou a aprofundar a situação de declínio já 

notada no bairro. No período da crise sanitária, afirma, as vendas pela internet dispararam e 

ele conseguiu manter parte da clientela de forma virtual. Hoje, metade das venda é realizada 

por delivery. Em razão disso, o movimento na loja caiu 50% de 2021 para cá. “Naquele ano, as 

vendas pela internet foram muito boas. A gente saía daqui lá pelas 22h, só atendendo aos 

pedidos”, conta. 

 

Com o retorno presencial das atividades comerciais, o movimento caiu ainda mais e, mesmo 

com as vendas on-line, o comerciante não conseguiu manter o número de funcionários de 

antes. “O movimento era muito grande. Chegava dezembro e as lojas tinha que ficar abertas à 

noite também. Trabalhavam 10 pessoas comigo e ninguém dava conta, porque mava fila. Hoje 

são quatro funcionários”, relata. 

Prefeitura iniciou obras de revitalização do centro 

Em maio deste ano, a Prefeitura iniciou as obras de revitalização da rua João Pessoa, na Cidade 

Alta, como estratégia para resgatar o comércio do bairro. A primeira etapa compreende o 

trecho localizado entre a avenida Rio Branco e a Princesa Isabel, que recebeu perfurações no 

solo para a fiação de iluminação e de cabos de telecomunicação subterrâneos. O presidente da 

Associação Viva o Centro, Rodrigo Vasconcelos, informou à reportagem que há uma 

preocupação por parte dos comerciantes com a continuidade das obras.  



 

 
 

“Essa etapa de escavação estava prevista para ser finalizada em meados deste mês, mas ainda 

não houve conclusão. A empresa responsável nos disse, na primeira semana de agosto, que o 

recapeamento da área começaria dali a oito dias, mas a gente não sabe quando terão início 

esses serviços. Só depois disso, é que começam a segunda etapa, a mais importante, que é a 

instalação de mobiliário urbano”, afirma Vasconcelos. 

Procurada, a Secretaria Municipal de Serviços Urbanos (Semsur), que executa as obras, disse 

que o recapeamento só será executado quando a instalação da tubulação e da fiação 

subterrânea para iluminação no próximo trecho – entre a rua Felipe Camarão e a avenida 

Deodoro da Fonseca –  for concluída.  

A pasta não deu um prazo para isso acontecer, mas afirmou que os serviços em toda a João 

Pessoa (da Praça Padre João Maria até a Deodoro) devem durar até fevereiro do ano que vem. 
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